

Secuestran a dos holandeses en El Tarra

Por AFP, EFE Y COLPRENSA

Dos periodistas holandeses fueron retenidos por desconocidos en la mañana del lunes cuando trabajaban en El Tarra, Norte de Santander, en una zona donde opera la guerrilla del Eln y otros grupos armados, según informó la Policía.

Se trata de los comunicadores *Derk Johannes Bolt*, de 62 años, y su camarógrafo, *Eugenio Ernest Marie Follender*, de 58 años, indicó la entidad en un comunicado.

Por su parte, la Defensoría del Pueblo exigió a través de la red social Twitter, la "inmediata liberación los extranjeros y añadió que hará la labor humanitaria para resolver la situación".

La historia, en la que querían centrar su investigación periodística, consistía en buscar a la madre biológica de una niña adoptada por holandeses.

Tras varios días de reportaría en la zona, los periodistas se desplazaron al Catatumbo sin pedir el apoyo de las autoridades militares o policiales. La última vez que los vieron fue en el lugar conocido como Filo El Gringo, haciendo grabaciones.

La Policía indicó que en esa región opera la guerrilla del Ejército de Liberación Nacional (Eln), en diálogos de paz con el Gobierno desde febrero, y el grupo armado 'Los Pelusos', un pequeño reducido disidente del desmovilizado Ejército Popular de Liberación (Epl).

En la misma zona de El Tarra, el Eln secuestró en mayo de 2016 a la periodista colombo-española *Salud Hernández* y a dos reporteros colombianos del canal de televisión RCN, quienes fueron entregados días después a una comisión humanitaria.

Miembros de grupos especializados contra la extorsión y el secuestro de la policía fueron enviados ayer a la zona para tratar de dar con el paradero de los dos extranjeros que "realizaban labores periodísticas", precisó la Policía.

El gobierno de *Juan Manuel Santos* y el Eln, con unos 1.500 combatientes, según estimaciones oficiales, instalaron diálogos de paz en febrero en Quito para superar un conflicto armado de más de medio siglo. Las negociaciones se desarrollan en medio de la deflagración.

A su vez, a principios de mayo de 2016, Los Pelusos y otras dos bandas fueron señaladas por el Ejército como los tres grupos armados organizados más peligrosos del país ■

CONFLICTO INFORME

¿Por qué el país sigue en la punta de desplazados?

6.600 personas tuvieron que salir de sus lugares de origen debido al conflicto, en los primeros cuatro meses del año, según informe de Acnur.

Por ÓSCAR ANDRÉS SÁNCHEZ Á.

La firma del Acuerdo de Paz con las Farc, la negociación con el Eln, la persecución sin cuartel a las disidencias y las bandas criminales no han sido suficientes para que Colombia salga del podium de los países con mayor número de desplazados en el mundo.

Solo Siria, con 12 millones, nos supera. Colombia tiene 7,7 millones. Detrás están Afganistán, con 4,7 millones; Iraq, con 4,2 millones, y Sudán del Sur, con 3,3 millones a finales de 2016. Estas cifras hacen parte del informe que la Agencia de la ONU para los Refugiados (Acnur) socializará hoy, con motivo del Día Mundial del Refugiado.

Según el documento oficial, en los primeros cuatro meses de 2017 se contabilizan cerca de 6.600 personas desplazadas por el conflicto, la mayoría de ellas población afrocolombiana e indígena.

Joseph Merck, representante de Acnur en Colombia, manifestó que la cifra histórica oscila entre 7,3 y 7,4 millones desplazados, y aunque en los últimos años ha disminuido, este se han registrado 42 hechos de desplazamiento, especialmente en la zona pacífica, el departamento del Chocó y la frontera con Venezuela.

"Hay enfrentamientos de diversos grupos armados en zonas como Alto Baudó y eso genera el desplazamiento de la población civil. Es muy importante tener una respuesta humanitaria adecuada ante esta situación".

Además, cerca de 340.000 mil colombianos se han ido como refugiados a otros países, especialmente a Ecuador, Venezuela, Panamá y Costa Rica. Mientras que acá han llegado personas de otras nacionalidades, sobretodo de Cuba, Venezuela, Etiopía y Nicaragua, con el mismo objetivo.

A junio de 2016, en total 245 personas están en el país como refugiados y 280 más han solicitado esa condición.

El papel de las bacrim

Mauricio Montoya, autor del texto "100 preguntas y respuestas para entender el conflicto colombiano", dijo que hay que recordar que no solo las Farc y el Eln han sido responsables del desplazamiento, sino que existen otros actores legales e ilegales.



Según el informe de la Acnur, que será socializado hoy, la mayoría de los desplazamientos en Colombia se producen entre la población afrocolombiana e indígena. FOTO COLPRENSA

PREGUNTAS

700 VÍCTIMAS SON ADULTOS MAYORES

La Unidad Nacional para las Víctimas reveló que el 8 % del total de víctimas del conflicto son personas mayores de 60 años de edad, es decir, 684.316 personas. De ellos, 338.494 son hombres, 340.10 mujeres, 112 de la comunidad Lgbt y de los restantes 5.500 no hay mayor información. Por departamentos, en el que se registran mayores vulneraciones a esta población son: Antioquia, con 134.921 víctimas mayores; Valle del Cauca, con 40.375; Bolívar, con 37.088; Magdalena, con 29.276, y Cesar, con 28.591. Los adultos mayores han sido afectados en especial por el desplazamiento forzado, las amenazas, la pérdida de bienes muebles o inmuebles y la desaparición forzada. Entre las víctimas los afrocolombianos son 62.529; los indígenas, 13.936; los gitanos, 2.311, y raizales, 1.120.

7,7

millones de desplazados según el informe de la Acnur.

"Las bacrim, las bandas en los barrios de la extorsión y el microtráfico, y algunos megaproyectos han provocado desplazamiento. Una cosa es el desarraigo de lo rural a lo urbano y otra es el intraurbano. Por el primero es que continúan altas esas cifras", explicó Montoya.

Al respecto, *Pedro Valenzuela*, director del Instituto de Derechos Humanos y Cons-

trucción de la Paz de la U. Javeriana, afirmó que las cifras entregadas por la Acnur son la prueba de que el paramilitarismo sigue fuerte en muchas regiones del país.

¿Y el posconflicto?

Aunque esté de moda el término posconflicto, según *Miguel Barreto*, director del Observatorio de Construcción De Paz de la U. Jorge Tadeo, Colombia no está en posconflicto, ni las Farc son el único grupo armado y violento, sino que hay múltiples.

"El Acuerdo de paz con las Farc fue aprovechado por el paramilitarismo remanente y por el Eln para controlar territorialmente algunas zonas de Colombia. Los primeros per-

sisten en algunas dinámicas contrainsurgentes, en zonas como el Pacífico, Arauca y Norte de Santander".

Según *Luis Trejos*, docente de Ciencia Política de la U. del Norte, quedan actores generadores de violencia como el Eln, el Epl en el Catatumbo, el neoparamilitarismo y organizaciones del narcotráfico. Agregó que con el Eln hay una mesa de negociación para la terminación del conflicto, no un proceso de paz, porque no se ha pactado un cese al fuego y están en guerra con las bacrim en el Pacífico, por el control de las rentas ilegales.

"No estamos en posconflicto sino en fase de implementación de un Acuerdo de paz con un actor armado, el más grande, pero no el único".

Por su parte, *Germán Valencia*, investigador del Instituto de Estudios Políticos de la U. de Antioquia, explicó que el país aún está en los primeros lugares porque el número de víctimas es acumulativo desde 1985 hasta hoy, y cada vez suma más, por los nuevos registros en las regiones ■

EN DEFINITIVA

Según el informe de la Acnur, agencia de la ONU para los refugiados, en el mundo y, por población, Colombia es el segundo país con mayor número de desplazados